

DEMOCRACIA, AUTOGOBIERNO Y JUSTICIA SOCIAL

Cada 20 de diciembre, las aragonesas y los aragoneses recordamos al Justicia Juan de Lanuza, la Rebelión de 1591 contra la monarquía hispánica y la pérdida de nuestras libertades. Evocamos a un pueblo que defendió sus fueros y su dignidad frente al despotismo.

Este manifiesto expresa las aspiraciones aragonesistas que quieren actualizar aquel legado y comprometerse con las luchas sociales, laborales, lingüísticas y territoriales. Reclamamos **más derechos y más libertades, en suma, más Aragón.**

Para que nuestro pueblo pueda seguir avanzando,

EXIGIMOS

1. Derecho a decidir

Aragón vive en un Estado que genera desigualdades y limita nuestro autogobierno. Reivindicamos el derecho democrático del pueblo aragonés a decidir su futuro político, económico y social.

2. Hacienda propia

El actual sistema de financiación es insuficiente e injusto. Exigimos una Hacienda propia y foral que permita administrar, recaudar y gestionar nuestros recursos desde Aragón, garantizando una financiación estable y un reparto más justo.

3. Cooficialidad del aragonés y del catalán

Aragón es un país plurilingüe. Defendemos la dignidad de nuestras lenguas y exigimos su cooficialidad, con presencia garantizada en la escuela, los medios de comunicación, la administración y las instituciones.

4. Marco aragonés de relaciones laborales

Ante la precariedad y la debilidad de los derechos laborales, reclamamos un marco aragonés de negociación colectiva y protección social adaptado a nuestra realidad productiva, que priorice la vida digna frente al beneficio.

5. Vivienda pública de alquiler

La vivienda es un derecho. Reivindicamos una política decidida de alquiler público que permita precios asequibles, frene desahucios y asegure un techo digno para toda la población.

6. Defensa de los servicios públicos

Rechazamos recortes y privatizaciones. Exigimos una financiación suficiente para una sanidad, educación y servicios sociales públicos y de calidad en todo el territorio, con blindajes legales que los protejan de intereses privados.

7. Reapertura del Canfranc

La reapertura plena de la línea es estratégica para el equilibrio territorial de Aragón y para una conexión sostenible con Europa. Apostamos por un modelo de movilidad justo, ecológico y generador de oportunidades.

8. Apoyo activo al mundo rural

El mundo rural sufre despoblación y falta de servicios. Reclamamos políticas que garanticen servicios de calidad, incentiven la economía local y eviten macroproyectos que sacrifiquen nuestros pueblos.

9. Derecho Foral Aragonés

Como expresión viva de nuestra identidad política exigimos su protección y actualización para responder al siglo XXI, garantizando igualdad, nuevas realidades familiares y una gestión justa del patrimonio y el territorio.

10. Derogación de los Decretos de Nueva Planta

Su derogación simbólica reconoce la injusticia histórica y afirma la vigencia de nuestros derechos históricos. Reclamamos ampliar el autogobierno al nivel de los territorios más avanzados del Estado.

En definitiva, **DEMOCRACIA, AUTOGOBIERNO Y JUSTICIA SOCIAL** son el hilo que une nuestras demandas. Cada 20 de diciembre renovamos el compromiso con las libertades por quienes lucharon por Aragón. Que este manifiesto sea una llamada a decidir y defender nuestro país con dignidad y esperanza.

¡¡¡ENTALTO ARAGÓN!!!